

El cuidado parte por una adecuada ecuación entre agua, sol y nutrientes

Con spray de ortiga aleja a los pulgones de las plantas de balcones y jardines



Diego Bucarey resume sus consejos y otros datos en su sitio Balconverde.cl.

Datos para succulovers

► Liliانا González, especialista en suculentas, explica que para estas populares y amadas plantas, es fundamental regar solo cuando el sustrato esté seco. "Cuando se riegan de forma exagerada propiciamos que aparezca la plaga más conocida, la cochinilla algodonosa, que es blanca como lanilla y se esconde entre las raíces".

González propone combatirla diluyendo una gota del lavavoz por 300 ml de agua y aplicar con rociador una vez al día por cinco días. "Así se logra que se desprendan", asegura. Otra opción es usar alcohol al 70%, que "no afecta la salud de las plantas" y se puede aplicar incluso hasta que se mueran los bichos. "En ambos casos no hay que exponer a las suculentas al sol durante el proceso", dice González.

VASTI ABARCA

"Más agua no siempre es más amor", dice Diego Bucarey, creador de la plataforma Balcón Verde balconverde.cl (<https://bit.ly/3psRIT9>), sobre cómo mantener a las plantas del hogar lejos de las plagas y hongos que abundan en esta época de calor. Prevenir, controlar y combatir, ese es el orden que recomiendan los especialistas para no desanimarse ante las plagas.

"Lo principal es mantener las plantas en equilibrio y que no estén estresadas", dice Cecilia Ramos, académica de la Escuela de Agronomía de la Universidad de Las Américas.

Esto significa regarlas con una cantidad adecuada de agua, que se ajuste a la necesidad de cada planta, que reciban luz suficiente, además de considerar que también necesitan abono, principalmente nitrógeno, fósforo y potasio, en ese orden de prioridad, según Ramos.

Estos pasos son esenciales para que "la planta se pueda defender sola de cualquier ataque externo", asegura Sebastián Hechen, fundador de la tienda PlantMe y sitio plantme.cl (<https://bit.ly/3lzQioF>). "Cualquier estrés que pueda sufrir la hace más susceptible a sufrir plagas y hongos", agrega.

También las acechan chanchitos blancos, arañitas rojas, conchuelas, entre otros hongos y plagas.

Las más típicas

Bucarey explica que las plagas que llegan a las plantas son "organismos citófagos", esto significa que se alimentan de ellas, siendo perjudiciales para su desarrollo.

Como consenso general entre los especialistas, los pulgones son la plaga más común que aparece en todo tipo de plantas a las que pueden succionar su savia, siendo de las más dañinas. "Son insectos muy pequeños, milimétricos, que pueden ser de color negro, gris, amarillo o verde, y se alimentan de los nuevos brotes, debilitando al extremo la planta", explica Liliانا González, especialista en suculentas y dueña de Ornamenta Decoraciones en el sitio [ornamentadecoraciones.cl](https://bit.ly/2Zkxpm) (<https://bit.ly/2Zkxpm>).

Ramos entrega un dato esencial: "Si hay hormigas en la planta es muy probable que haya pulgones". La académica dice que entre estos dos insectos se produce un "círculo virtuoso" porque ambos se protegen. "Los dese-

chos que produce el pulgón van dejando una estela muy dulce de la que se alimentan las hormigas, por lo que se ayudan mutuamente", asegura.

Según Hechen, otra plaga típica es el chanchito blanco que aparece atraído por la mezcla entre altas temperaturas y la humedad, por lo que es fundamental no regar en exceso. También son comunes las arañitas rojas, las conchuelas y las mosquitas blancas.

"Todas estas plagas aparecen por un desequilibrio entre riego, luz y nutrientes", destaca González.

Además de las plagas, el exceso de humedad genera hongos como el oídio, que se ve como un polvillo blanco sobre las hojas, y el hongo botrytis, que pudre la planta, principalmente sus frutos. "Son difíciles de detectar porque visualmente son más difíciles de encontrar", asegura Bucarey.

Cómo combatirlas

Si las plagas o los hongos ya llegaron a las plantas, la primera opción puede ser una mezcla casera como el

spray de ajo, dice Ramos, que para esta poción recomienda triturar o licuar cinco dientes de ajo, dejar reposar la pasta diluida en dos tazas de agua por una noche, y luego disolver en un litro de agua.

Bucarey asegura que contra los pulgones, la mejor opción es el spray de ortiga, que se logra dejando reposar varias hojas de Ortiga mayor (al menos cinco) en 300 ml de agua destilada, y no de la llave "porque tiene mucho cloro y mata las bacterias beneficiosas que va soltando la ortiga". Las hojas se dejan al menos 12 horas y luego el agua se utiliza para un spray.

De todas maneras, la opción estrella es el jabón potásico, según coinciden los especialistas. "Se usa una cucharadita que se disuelve en un tazón con agua tibia y luego se mezcla en un litro de agua", dice Bucarey. "Rinde un montón", agrega.

Las tres opciones se pueden rociar de manera preventiva una vez a la semana, y si las plantas ya están con plagas, se recomienda dos a tres veces semanalmente, según Bucarey.

"Todos estos remedios sirven para plagas y hongos", resalta. En el caso de los hongos, es una opción cortar la parte afectada y luego aplicar jabón potásico o un fungicida químico si la situación es extrema, explica Bucarey.